

# EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Martes 6 de Abril de 1886.

Num. 1258.

## VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 3 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcedia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 4'30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m. y 5'45 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'35 t.—De La Puebla a Manacor, 7'30 m. y 5'45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca a Palma, 2 tarde.

## EL «FILIPINAS».

Es un hecho: hoy debe haberse firmado el contrato con la compañía de los diques de Hong kong, para la construcción del buque de guerra, que con el nombre de este preciado archipiélago, ha de formar parte de su escuadra como patente muestra del patriotismo de los españoles en el residentes, como prueba innegable de que sus naturales españoles son.

El interés de todos bien conocido, con que el respetable y dignísimo señor arzobispo ha mirado la misión, de que tan benévola se hizo cargo, ha conseguido que en un plazo tan relativamente breve, dadas las dificultades de comunicaciones entre las distintas provincias, viera reunida cantidad suficiente para emprender la obra que la voluntad general confiara en sus manos, y con una actividad y un deseo patriótico que tan característicos le son, ha recurrido á los centros que habian de proporcionarle datos precisos, ha unido los elementos necesarios y ha conseguido en fin, como al principio decimos, que hoy sea un hecho la construcción del «Filipinas», que antes de un año podremos conocer en aguas del Pasig, arbolando nuestro pabellon nacional.

Será este buque un cañonero de la clase (usamos la nominación técnica reglamentaria en la marina), de dimensiones semejantes á las del «Marqués del Duero»; esto es, numéricamente hablando.

Eslora, 50 metros; manga, 7'25 y puntal, 4'10. Llevará dos máquinas con hélices gemelas, capaces de desarrollar fuerza suficiente para imprimir al buque una velocidad de 14 millas por hora; montará 3 cañones de 12 centímetros, sistema «Gonzalez Hontoria», 2 cañones de tiro rápido y 4 ametralladoras.

S. E. I., que procura utilizar los recursos que aun reúne en pró del mas completo resultado de su obra, cuenta con la posibilidad de que al «Filipinas» se le dote con instalaciones para lanzar torpederos, alumbrado eléctrico y embarcaciones menores de vapor, con lo cual la marina de guerra deberá al pueblo filipino uno de sus mejores buques, y el pueblo filipino á su querido prelado el mas cumplido empleo del capital, que á tal objeto destinara.

## MR. DE LESSEPS EN SAINT-NAZAIRE.

Mr. de Lesseps continúa muy festejado en Saint-Nazaire. En el banquete que el alcalde de dicha ciudad, Mr. Gassner, dió en honor del ilustre ingeniero, contestando éste á las sentidas frases que le habia dirigido el alcalde, dijo:

Hace seis años, partió de aqui para Panamá, adonde iba á explorar el trazado del canal, cubierto entonces de selvas vírgenes. Hoy vuelvo entre vosotros, feliz y orgulloso, porque gracia al patriotismo enérgico de los franceses, el canal está medio hecho y se terminará en la época provista á pesar de las dificultades hoy vencidas y de las calumnias.

He dicho en el extranjero y lo repito aqui; Francia es la que hace el canal de Panamá, como hizo el de Suez. Tenia la fé, la he comunicado y los obstáculos han desaparecido.

En todos los talleres, los obreros, como abejas en colmena, están trabajando. En todo el trayecto del canal hay establecidas instalaciones sencillas, pero en gran número, en las que todos hallan, no solo lo necesario, sino tambien elementos de distraccion. Hemos provisto á todas las necesidades y asegurado los

cuidados á los enfermos por un hospital de 500 camas establecido en las mejores condiciones higiénicas.

Así es que todo el personal rivaliza en ardiente celo, y me complazco en repetir que el canal de Panamá es obra de la Francia. Podemos estar orgullosos: todavía somos la nacion generosa que trabaja por la humanidad y facilita la expansion del trabajo.

Se dice que hemos gastado mucho dinero. Es cierto, pero ese dinero es una semilla. El día de la cosecha se acerca y como el labrador, veremos recompensados nuestros esfuerzos.

Por lo tanto señores, hasta muy pronto la inauguracion del canal de Panamá.

Honor y gloria á los franceses, que han sabido hacer prosperar esta obra inmensa y civilizadora.

La municipalidad y la Cámara de Comercio de Saint-Nazaire daban el miércoles otro banquete á Mr. de Lesseps, y al comenzar los discursos se recibió un telegrama de Londres, del lord alcalde y el pueblo de dicha capital, congratulando á Mr. de Lesseps por su feliz regreso á Francia, y trasmitiéndole sus votos por el buen éxito de la obra internacional de Panamá.

Este telegrama fué acogido con grandes aclamaciones por todos los asistentes.

Mr. de Lesseps salía el jueves de Saint-Nazaire para Nantes, donde las autoridades y la Cámara de Comercio le ofrecian otro banquete.

## LOS ENFERMOS DE MR. PASTEUR.

De los 19 aldeanos rusos de Smolenco, mordidos, el 4 del corriente marzo por un lobo rabioso, y que fueron á Paris á seguir el tratamiento de Mr. Pasteur, cinco estaban heridos de tal gravedad, que fué preciso enviarles al hospital.

Mr. Pasteur no habia aceptado sin cierta vacilacion aplicar su método á mordeduras procedentes de un lobo rabioso. El virus inoculado por Mr. Pasteur es especial para la rabia del perro. El virus del lobo es mucho más activo, y segun las estadísticas que han podido formarse de mas de 20 personas mordidas por un lobo, 15, por lo menos, son atacadas de la rabia. Además, la incubacion rábica es mas rápida. Con frecuencia se declara la rabia á los 15 días, al paso que el período de incubacion mas habitual para el perro es de 40 días.

Ahora bien, hace mas de diez días que los aldeanos rusos habian sido mordidos cuando se les hizo la primera inoculacion. Esto explica que uno de los que que están en el hospital haya muerto el lunes último á las cuatro de la tarde en pleno tratamiento.

Mr. Pasteur nunca contó con salvar á esos 19 desgraciados, pero no obstante su poca esperanza de salvarlos, no quiso negarse á intentarlo. Por lo demás, los otros 18 se hallaban á la sazón en un estado todo lo satisfactorio posible. Se espera que la mayor parte de ellos se libren de la terrible enfermedad, pero no le será posible á Mr. Pasteur garantizar su salvacion.

Las mismas observaciones pueden aplicarse á un individuo que fué mordido por un asno rabioso, que actualmente se halla en tratamiento en el laboratorio de la calle de Ulm.

Las inoculaciones darán indudablemente por resultado hacerle indemne contra la rabia canina; pero no es imposible que sean ineficaces contra la rabia del asno.

El gobierno portugués ha conferido á Mr. Pasteur tres aldeanos que han sido mordidos, y el gobierno los hará

acompañar por tres médicos encargados de estudiar las fases de la curacion.

## EXTREMOS DEL FANATISMO.

Son verdaderamente extraordinarios los hechos ocurridos el 22 del corriente en el sitio denominado Horno de la Miera, término de Tolox (Málaga).

Convocados por José Reina, vecino de la demarcacion, reuniéronse hasta unas 20 personas de ambos sexos.

La esposa de Reina expresó á los convocados que habia tenido una revelacion divina para que anunciara al auditorio que inmediatamente debian destruir cuanto poseyesen, puesto que en adelante y con la gracia de Dios tendrían lo necesario para atender á sus necesidades.

El tono solemne que la mujer supo dar á su discurso, alucinó á todos hasta el extremo de que al punto se encendió una hoguera en la puerta de la choza, y hombres, mujeres y niños arrojaron al fuego cuantos muebles, enseres, ropas y comestibles poseian, practicando despues igual operacion con los aparejos de las bestias.

Por último, desnudáronse todos completamente, quemaron sus vestidos, prendieron fuego á la choza, y pasaron casi toda la noche dando vueltas alrededor de la hoguera lanzando espantosos gritos.

## LOS FUTUROS

PRESUPUESTOS DEL ESTADO.

Difícil, es verdad, es la formacion de los presupuestos generales del Estado para el año 1886-87, si ha de cumplirse por el ministro de Hacienda el precepto legal de nivelar los gastos con los ingresos, y la solucion del problema ofrece más dificultades, porque lejos de partir de una base racional, como, á nuestro juicio, es la de conocer primero los recursos disponibles y ajustar á ellos los gastos cada departamento ministerial, sin tener en cuenta la situacion del Tesoro, redacta su presupuesto parcial, y el ministro de Hacienda, despues de resumidas todas las obligaciones, tiene el deber de proponer los medios con que han de cubrirse.

No nos cansaremos de repetirlo; en situaciones excepcionales y extremas la nacion no puede prescindir de ejecutar ciertos gastos, aunque para cubrirlos tenga necesidad de acudir á la emision de valores á toda clase de operaciones de tesoreria; pero en épocas normales, que es para cuando se legisla, los gastos deben subordinarse á los recursos de posible realizacion; sobre todo en un país como el nuestro, en que están establecidos todos los impuestos que se conocen en las demás naciones, y con unos tipos tan elevados que no dejan alcanzar á la riqueza el desarrollo que demanda el bienestar del país.

Es preciso, pues, que los ministros todos se persuadan de que los gastos hoy exceden á los recursos ordinarios en más de ochenta millones de pesetas, y que por grandes que sean los esfuerzos del Sr. Camacho, y lo son mucho, siempre resultarán estériles si no le prestan su decidido concurso, simplificando los servicios, suprimiendo lo supérfluo y reduciendo á lo estrictamente preciso lo que pertenezca á la categoria de necesario.

En otro caso, es decir, manteniendo la cifra actual de los gastos, al Sr. Camacho se le coloca en la disyuntiva de abandonar un puesto que desempeña tan á satisfaccion de todos los que dentro y fuera se interesan por el crédito público ó de prestar desnivelados sus

presupuestos, dada la imposibilidad de crear nuevos impuestos ni elevar los tipos de los existentes, y ménos la de acudir á nuevas emisiones de Deuda, á lo cual seguramente no habrá de prestarse el Sr. Camacho.

Nosotros abrigamos el firme convencimiento de que mejorando los servicios como lo viene haciendo el señor ministro de Hacienda, sin dar al cuerpo y al espíritu un momento de reposo, conseguirá aumentar los ingresos; este procedimiento es de resultado seguro, pero sus efectos no son ni pueden ser tan inmediatos que deba confiarse en ellos la nivelacion, siempre deseada y pocas veces conseguida.

Se imponen, pues, las economías con una necesidad imperiosa, sin la cual, repetimos, serán inútiles los esfuerzos; y como la reduccion de los gastos es posible, bastando para convencerse de ello el exámen del progreso que han tenido y los cuantiosos sobrantes que vienen ofreciendo los créditos de algunas secciones, de aqui que nosotros no nos cansemos de repetir y aconsejar á todos los individuos que forman parte del gobierno, fijen su atencion en el estado actual del Tesoro y se convenzan de que las reducciones en los gastos, por sensibles que parezcan, las demanda el interés del país y las conveniencias del partido.

Realizadas economías por la suma de 25 ó 30 millones de pesetas, lo cual no es mucho pedir, todavía queda á los demás señores ministros algo que hacer, si han de coadyuvar á la nivelacion del presupuesto.

En todos, ó la mayor parte de los ministerios, existen servicios que el Estado explota, y cuyos recursos figuran ó deben figurar en los presupuestos generales del Estado: en Guerra existen los establecimientos de industria militar, que venden efectos á Ultramar; á cuerpos del Estado y á particulares; tiene tambien la enajenacion de los efectos inútiles é innecesarios, y administra importantes fincas del Estado al servicio de la administracion de Guerra. Todos estos ramos son seguramente susceptibles de mayores rendimientos, y ya que no son intervenidos, como pareciera serlo, por el ramo de Hacienda, bueno es que llamemos la atencion del señor ministro, por si encuentra el medio de aumentar los rendimientos.

El departamento de Marina tiene varios recursos eventuales, como las almadras, el depósito hidrográfico, el observatorio astronómico y el producto de la enajenacion de material inútil, conceptos todos ellos que pudieran ofrecer mayores rendimientos de los exiguos que hoy se obtienen.

A cargo del ministro de la Gobernacion se hallan otros servicios: cuyos gastos son de carácter productivo, aunque en la mayor parte de ellos se desconoce si son gravosos ó producen beneficios para el Estado. En primer lugar, nos encontramos con la Imprenta Nacional, cuya existencia no tiene razon de ser desde el momento que perdió su carácter primitivo de establecimiento modelo; su administracion adolece de tantos y tan graves defectos, que la única manera de corregirlos sería decretar su supresion y contratar la composicion y tirada de la Gaceta á tanto el pliego, con lo cual se obtendría una economia de mucha importancia en los gastos de material, y los de personal podrian reducirse en más de dos terceras partes. La imprenta nacional produce anualmente cerca de 600.000 pesetas, de las cuales 520.000 son por suscripciones y anuncios de la Gaceta, y cuesta aproximadamente 407 mil pesetas; pero como quedan sin cobrar sumas importantes y raro es el año

que no es preciso otorgar suplementos de crédito para material, el beneficio casi nunca excede de 50.000 pesetas.

Seguros, estamos que el señor ministro de la Gobernación, cuando sus atenciones se lo permitan, reformará un servicio que está pidiendo una completa variación.

Los productos de correos y telégrafos que, como saben nuestros lectores, se pagan unas veces en metálico y otras en efectos timbrados, también merecen detenido estudio, y por nuestra parte excitamos el celo del señor director de comunicaciones para que vea de evitar filtraciones que redundan en perjuicio del Erario público.

Y si pasamos al ministerio de Fomento nos encontramos con el canal de Isabel II, y el imperial de Aragón, cuyas cuentas, si se rinden, ignoramos quién las examina, porque nos ha sido de todo punto imposible averiguarlo. Algo de esto ocurre con la explotación de la Florida y tristes sucesos ocurridos no hace muchos años aconsejan desde luego una reforma beneficiosa también para la hacienda nacional.

El 10 por 100 de aprovechamientos forestales, ofrecería mayores rendimientos si los ingenieros comunicaran á los administradores de Contribuciones y Rentas de las provincias relaciones mensuales de cargo, se contrajeran estos en cuenta y se hicieran efectivos como los demás derechos de la Hacienda.

Todos estos recursos y algunos otros que en obsequio á la brevedad no citamos, parecen insignificantes; pero si se tiene en cuenta que son muchos y que la administración de ellos deja bastante que desear, será preciso convenir que son susceptibles de producir pingües ingresos para el Tesoro.

## CORRESPONDENCIA.

MADRID 31 de marzo.

Continúan á la orden del día los comentarios sobre el resultado que las elecciones pueden dar en los diversos distritos, juzgando por el que ha dado la designación de interventores; pero como sucede que ni aproximadamente pueden formarse cálculos sobre futuros triunfos, ó derrotas determinadas de candidaturas, porque la base de que se parte es muy insegura, creo yo que el trabajo á que se dedican hoy en los círculos políticos, es tan estéril como caprichoso. Hay además que tener en cuenta, que existe distrito donde lucha un romerista, y que el gobernador comunica el resultado de la intervención, sumando los interventores por ambos ganados, bajo el calificativo de oposición conservadora; y si á esto añaden ustedes que en otros distritos luchan dos ó mas candidatos adictos en frente de uno de oposición y que en los datos oficiales aparecen sumados todos los interventores adictos, como si se presentase una sola candidatura, podrán ustedes venir en conocimiento hasta qué punto es difícil conjeturar cosa alguna sobre el resultado definitivo de la batalla. Por todas estas consideraciones, yo me abstengo de hacer cálculos al de profetizar cifras, diciéndoles á ustedes, por todo decir como impresión general de la lucha del domingo último, que no bajará de 108 ó 110 el número de las oposiciones todas que han de venir á las Cortes, y que dentro de este número será la mas valiosa la del señor Cánovas del Castillo, cuya representación excederá sin duda alguna de cuarenta diputados.

Como de la máquina administrativa en los distritos se hallen posesionados los conservadores, los candidatos ministeriales están haciendo en muchas partes el papel de víctimas, siendo de esto consecuencia los telegramas que recibe estos días el Gobierno de varios de sus amigos para que se nombren con toda urgencia delegados que intervengan la elección y que impidan las maniobras de los alcaldes. De esta cuestión de los delegados han hablado esta tarde los señores Sagasta y Gonzalez (don Venancio) y despues de tener en cuenta que podría prestarse á muchos, convinieron en no autorizar sus nombramientos, salvo solo circunstancias excepcionales relacionadas con la alteración del orden público. Como yo pertenezco al número de los ministeriales independientes que están dispuestos á censurar lo malo, lo mismo que á aplaudir lo bueno, he de decir á ustedes que la determinación adoptada por el Gobierno en el asunto de los delegados, me merece sinceros plácemes

porque á la altura á que han llegado los errores, no cabía otro acuerdo, y porque además el mal está en el origen de haberse obstinado en conservar las corporaciones administrativas, que precisamente por ser en un todo de los conservadores, no podían ni debían ajustarse á una honrada política, de sinceridad electoral. Los contados amigos del Gobierno, que van á gusto en el *machito*, es muy posible que digan que exagero mis conclusiones, pero la masa general del partido y los muchos candidatos ministeriales á quienes combaten á fuego y sangre los Ayuntamientos conservadores, crean ustedes que hacen justicia al fondo de verdad y realismo que contienen mis observaciones. No es ya hora de ahondar en este asunto, del cual para mayor abundamiento puede constituir la crítica mas acabada, el caso dramático de lo que sucede con el alcalde de Monforte, cuya lectura les recomiendo.

Excepcion hecha de la cuestión electoral, de lo que mas se discute y habla es de la enconada discusión que traen en la prensa los amigos del señor Castellar y los partidarios de la coalición republicana, disputa donde ya comienzan á apurarse todos los dictérios y denuestos de la mas personal controversia. Como hijo que soy del periodismo paso largo y con pena por este asunto, y viniendo antes de terminar mi carta á otras cuestiones del día, diré á ustedes que si gue hablándose mucho de las conferencias que celebra estos días con los ministros de Marina y Guerra el teniente señor Capriles, y que tal es la reserva que se guarda sobre estas entrevistas que ni los periódicos mas diligentes han logrado averiguar cosa alguna.—Lo único que se sabe es que el teniente señor Capriles que tenia pedida la separación del cuerpo, creese que no insistirá en su pretension. Por lo que respecta á las noticias de Bélgica parece que son mas tranquilizadoras, contribuyendo á ello la actitud enérgica de la clase media, pero en cambio ya les habrá á ustedes comunicado el telégrafo que las huelgas se extienden por los distritos mineros inmediatos á Decazeville. Y nada mas por hoy en mi cotidiano trabajo. A la hora en que cierro esta carta, conócese el resultado en toda España de la lucha de interventores con excepcion de unos veinte ó treinta distritos, y se sabe que aun cuando la lucha es reñida en muchas partes, el Gobierno vá resultando triunfante y victorioso.—T. J.

Paris 30 (tarde).

Un despacho de Decazeville dice que las huelgas se han generalizado.

Todos los operarios del distrito de Firmy se han declarado en huelga. Solo quedan trabajando algunos mineros en los pozos de Lafon.

La situación del departamento del Aveyron donde se hallan dichas minas, se considera grave.

Se teme que el ejemplo cunda á otros departamentos mineros é industriales. Habana 30.

El vapor *Habana* de la Compañía trasatlántica, ha llegado sin novedad á este puerto.

Paris 30.

Un despacho del Senegal anuncia que una compañía de tiradores senegaleses ha sido atacada por fuerzas mandadas por el Marabut de Budú.

Un oficial francés y 12 soldados quedaron muertos y 32 soldados heridos. Argel 30.

Se reciben noticias de la frontera de Marruecos.

Entre dos tribus de aquel imperio han estallado varios desórdenes.

Una de ellas se refugió en territorio argelino y reclamó la intervención de las autoridades francesas, las cuales se han negado á inmiscuirse en los asuntos marroquies.

Londres 30.

Esta tarde han circulado rumores belicicosos. Suponiase que Grecia iba á declarar la guerra á Turquía de un momento á otro.

La prensa reconoce la gravedad de la cuestión de Oriente.

Viena 30.

Segun noticias de San Petersburgo, la antipatia creciente de la corte de Rusia contra el príncipe Alejandro de Bulgaria vá á producir pronto un conflicto; pues allí se cree que ha llegado ya el momento de que Rusia se encargue por sí misma de poner orden en los asuntos búlgaros.

Los consolidados ingleses, que abrie-

ron ayer á 100,43, han bajado hoy á 100,25.

Han circulado rumores de que Rusia muestra intenciones de intervenir directamente en Bulgaria para destronar al príncipe Alejandro y sustituirle con un príncipe afecto á la corte de San Petersburgo.

Esto, unido á la actitud de Grecia, que se supone alentado por Rusia, ha dado lugar á recelos é inquietudes.

Segun noticias de Atenas, los griegos se muestran muy envalentonados con la retirada á las aguas de la Turquía Asiática de la escuadra rusa que se hallaba en las de Creta.

Nota. No se han recibido aún los despachos de Paris posteriores á las cinco de la tarde.

Las líneas funcionan con mucho retraso, haciendo escala en Zaragoza, los despachos de Paris, segun viene en ellos indicado.

Paris 30 (recibido el 31).

Cámara de diputados.—Se discute la ley sobre libertad de funerales. Se aprueba por 323 votos contra 180 una enmienda autorizando la cremación de los cadáveres.

Bruselas 30 (noche.—Recibido el 31). La situación continua mejorando.

Se espera la reapertura de varias fábricas.

No es cierto como se ha dicho, que Rochefort haya venido á Bélgica. Se cree que él lo mismo que Balsy han desistido de su viaje.

Las prisiones hechas en esta capital con motivo de los recientes tumultos, ascienden á 84.

De ellas las dos terceras partes son de personas que estaban bajo la vigilancia de la justicia.

Se han operado visitas domiciliarias, cogiéndose papeles muy importantes.

Parece probado plenamente que la iniciativa del movimiento socialista ha partido del extranjero.

Los principales promovedores de los disturbios en Charleroi están presos.

Charleroi 30 (Recibido el 31).

La guardia civil de esta ciudad será licenciada esta noche.

Se hallan presos los principales autores de los incendios de las fábricas y casas de campo de las inmediaciones de esta población.

Aquí reina completa tranquilidad.

Bruselas 30.

La Cámara de representantes se ha ocupado esta tarde de los recientes disturbios.

El ministro Bernaert, hablando de ellos, ha declarado que es grande la miseria de la mayor parte de los trabajadores belgas.

Ha añadido que el malestar de las clases obreras procedía principalmente de la reducción de los salarios.

Ha demostrado que los fabricantes no podían menos de apelar á dicha reducción, á causa de crisis económica porque atraviesa el país, la cual está perjudicando á muchas industrias.

Tratando despues de las minas de carbon de piedra, dijo que es tal la competencia que existe en dicho artículo, que el capital empleado en la industria hullera no produce más que el uno por ciento anual.

Ha añadido que si se distribuyese este beneficio á los obreros, y por lo tanto, no se diera nada á los accionistas por el capital invertido, resultaría que no se podría aumentar más que en seis céntimos de franco el jornal de cada minero.

Y luego los socialistas dicen que el capital vive de la sangre y del sudor del trabajador.

Si las minas de carbon de Bélgica se regalasen á los obreros, en el caso ilusorio de que éstos pudieran explotárselas y administrarlas como actualmente, no les reportaría más que un aumento de seis céntimos en el jornal.

Así lo ha demostrado plenamente el ministro con la exhibición de datos oficiales.

Charleroi 30 (noche.—Recibido el 31).

Las huelgas en la cuenca carbonífera de Charleroi se consideran terminadas.

Paris 2.

Las noticias de Decazeville hasta esta noche presentan muy grave la situación de aquella comarca por efecto de las huelgas, que adquieren á cada momento mayor desarrollo.

El último despacho fechado esta tarde á última hora, dice: «Situación muy tirante.»

Charleroi 2.

Las noticias de hoy sobre la cuestión obrera no son tan satisfactorias como ayer.

Esta tarde vagaban por las inmediaciones de esta ciudad unos 5.000 trabajadores declarados en huelga.

Bruselas 2.

Se recrudece la agitación socialista en Marchenne y Fleurus.

Las autoridades de aquellos puntos piden refuerzos de tropa.

Continúan las prisiones.

Londres 2.

Los despachos que se reciben de Montevideo son contradictorios.

Mientras el «Diario Oficial» de aquella ciudad, anuncia la derrota y captura del general insurrecto Castro, otro telegrama posterior habla de la victoria de los revolucionarios, pretendiendo que es cierta, á pesar de los despachos oficiales.

El mismo telegrama anuncia que el gobierno del Uruguay está preparando un empréstito de cincuenta millones de pesos.

Constantinopla 2.

La conferencia se reunirá el cinco.

Se trata de buscar los medios para llegar á un arreglo sobre la cuestión turco-búlgara y evitar que Grecia realice sus amenazas belicosas.

Se duda, nó obstante, que se llegue á un acuerdo unánime de las potencias, en vista de la conducta equívoca de Rusia.

Viena 3.

Un despacho de Sofía anuncia que los representantes de las grandes potencias continúan activamente las negociaciones para conseguir que el príncipe de Bulgaria firme el proyecto de convenio con la Puerta.

Añade que, á pesar de la aparente unidad de miras de las potencias, no se tiene ninguna confianza en ella.

Paris 2.

Segun despachos de la Argelia, han marchado nuevas tropas francesas hácia la frontera marroquí, donde reina gran agitación.

El jefe de las fuerzas francesas tiene solo la orden de impedir que sea violada la frontera francesa.

Sofía 2.

Se confirma la noticia de que el príncipe Alejandro ha contestado el telegrama que le dirigió el gran visir, negándose rotundamente á firmar el proyecto de convenio.

Se cree que si las potencias prescinden de él y firman el protocolo, el príncipe Alejandro protestará dirigiendo al efecto un manifiesto á sus súbditos.

Constantinopla 2.

Ayer noche fué entregada al gobierno turco la respuesta del príncipe Alejandro se Bulgaria.

Inmediatamente se reunió el Consejo de ministros, y despues de deliberar largo rato, acordó que en el acto se pusiese un tren especial á fin de que marchase á Sofía un enviado del sultán.

Al efecto Gábdan-Effendi salió á las doce de la noche en un tren dirigiéndose á Filipópolis.

Circula el rumor de que la respuesta del príncipe Alejandro es contraria á los deseos de Turquía y de las potencias, insistiendo en su anterior negativa sobre el arreglo de la cuestión de Rumeilia.

## PALMA.

El domingo último en el paseo de la Rambla hubo un choque de carruajes resultando muy mal parado uno de ellos.

A todo escape bajaban el mismo día dos carretones por la carretera de Inca.

En la de Soller y casi todas las demás continúan viajando dormidos los carreteros.

¿Cuándo se pondrán á raya los conductores de vehículos dentro y fuera de la capital?

Tardaremos mucho segun creemos.

Ayer por causa del mal estado del mar no llegó el vapor correo de Valencia.

Hoy debe de tener lugar ante la Comisión provincial el juicio de exenciones de los mozos de Andraitx, Bañalbufar, Deyá y Escorca.

También á las doce debe reunirse la Excm. Diputación para inaugurar las sesiones del presente período electoral.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores la noticia de la muerte del brigadier del ejército D. Gregorio Villavicencio que ha venido padeciendo últimamente una larga enfermedad.

El Sr. Villavicencio militaba desde muy antiguo en el partido radical, siendo modelo de consecuencia y honradez.

Enviamos el testimonio de nuestro sentimiento á su señora viuda y apreciable familia.

La sociedad Arqueológica Iuliana ha adquirido un curioso retrato de medio cuerpo del obispo mallorquín D. F. Simon Bauzá apreciable pintura que, aparte de estar algo deteriorada, tiene visos de haber sido copia del natural.

Por la sección de órden público se recomienda la captura de José Zamora Serverr (a) Chato; Enrique Cabo Ruiz (a) Momanton, Fernando Duran Miralles y Andrés Puchol, confinados que se han fugado del penal de San Agustín de Valencia y la de Tomás González Janicada y José Trama Dominguez, fugados del penal de Tarragona.

Por los Sres. Sans y Pierrar se han solicitado el registro de veinte pertenencias de mineral de hierro con el nombre de *Anita*, situadas en el término municipal de San Juan Bautista de Ibiza, en el paraje denominado *ses Minas*.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

El sábado únicamente fondeó en este puerto además del vapor «Lulio» el laúd «San Jaime» patron D. José Clavo, procedente de Ibiza, con lastre.

Se despacharon el laúd «*Bartolito*» patron don Jorge Ferrer, para Cete, con vino; el vapor «*Union*» capitán don Pedro Alet, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia, de ambos puntos, 6 pasajeros y carga variada, el laúd San Bernardo, patron don Matias Albertí para Valencia, con efectos; y la polacra goleta «*Francoli*» patron D. Jaime Enseñat, para Termini, con lastre.

Anteayer llegaron el pailebot «San Antonio» patron D. Juan Pujol de Barcelona, con efectos; la goleta inglesa «*Souempr*» capitán Mr. Reason, de Cardiff, con carbon; y el bergantín goleta «*Urbana*» patron D. Antonio Vaqueo, de Barcelona, con harina.

Las hierbas marítimas vuelven á crecer y obstruir de una manera notable la playa frente á la Lonja.

Durante la época de los calores suelen entrar en descomposición constituyendo un verdadero peligro para la salud pública.

Deseamos que la Junta de obras despliegue ahora el mismo celo que en años anteriores para ver de impedir que se desarrolle el paludismo en aquel punto.

Hemos recibido una esquila de la tienda de Pañería y Novedades, con Sastrería y Camisería, de D. Juan Montaner (Sindicato 2 á 10) en que se nos participa que en aquel establecimiento, se halla ya un surtido completo de géneros para la próxima temporada. Conocida es la importancia de la casa del Sr. Montaner y en este concepto es innecesario estampar reclamo alguno.

Ayer por la madrugada en el *Hostalet d'en Canellas* hubo una riña entre dos individuos quedando heridos, uno de arma punzante en el costado izquierdo y con bastante gravedad y el otro en la cabeza. El Juzgado correspondiente entiende en el asunto.

Mientras se estaba arreglando la diligencia de Felanitx á la hora de salida, un hombre cayó desde el toldo, quedando muy mal parado.

Hemos recibido las entregas 83, 84, 85 y 86 del *Cronicon Majoricense* publicado por D. Alvaro Campaner. En dicho cuaderno se reparten dos láminas muy bien grabadas, representando una el Castillo de Capdepera y otra la casa de la familia Bellot, en la calle de San Felio debidas respectivamente al lápiz de los Sres. O'Neill y Mestre (D. Francisco).

Ayer por la tarde en Santa Catalina mientras los dependientes del resguardo querían practicar un reconocimiento en un carretón, el caballo se alborotó saliendo á escape por las calles de arrabal y con vueltas y revueltas llegó á pasarse todas, en medio del susto consiguiente de los vecinos.

Ayer por la noche á eso de las 8, en un entresuelo de la calle de Feliu, donde no se encontraban sus dueños, al entrar una jóven en dicha habitación fué sorprendida por un enmascarado que se escapó, merced á los gritos de la muchacha. Al acudir los vecinos, vieron salir corriendo á otro individuo sin que fuese dado alcanzar ninguno.

Esta mañana á las diez hasido conducido á su última morada, acompañado de un numeroso cortejo fúnebre, el cadáver del Sr. Villavicencio, de cuya muerte damos cuenta en otro lugar.

Esta mañana á la hora de costumbre ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Jaime II* procedente de Valencia con la correspondencia pública y pasajeros.

También ha llegado procedente de Barcelona el vapor *Mallorca* con pasajeros y carga.

#### BOLETIN OFICIAL.

Extracto del número 2989, correspondiente al sábado último.

**Gobierno de provincia.**—Circular disponiendo la captura de José Zamora, Fernando Durán, Enrique Cabo Ruiz y Andrés Martí Puchol, fugados del penal de Valencia donde extinguían condena.

Otra id. id. de los del penal de Tarragona Tomás González y José Trama.

Edicto sobre el registro de 20 pertenencias mineras de hierro en el término de San Juan Bautista de Ibiza y con el título de *Anita*.

**Comisión provincial.**—Relación de gastos hechos en obras por administración durante el mes de Enero último.

**Hacienda.**—Se anuncia el pago de la mensualidad de Marzo á las clases pasivas que cobran por esta Tesorería.

—Circular encaminada á la formación de la Matricula industrial.

**Juzgados.**—El de la Catedral publica edicto sobre inscripción de fincas solicitada por D. Francisco y D. Pedro José Llampayes Servera.

El de la Lonja vende muebles y ropas procedentes de un embargo.

Publica además Reales decretos en virtud de los cuales se reorganiza la gestión política administrativa en Filipinas.

Repátese en ese número el Índice de lo publicado durante el mes de Marzo.

El gobernador militar de Melilla perseverante en su esfuerzo de convertir aquella colonia española en importante plaza comercial, está gestionando del Gobierno la construcción de un puerto en aquella plaza y sean declaradas nacionales las procedencias de la misma.

En Waterlloo (Bélgica) se ha verificado recientemente un duelo á espada entre dos damas conocidas en aquella sociedad. Mad. Astié de Valsayre y una norte americana, miss Shelby.

Al segundo asalto, la americana resultó tocada en un brazo.

El motivo fué algunas frases vivas empleadas entre ambas amazonas al discutir la superioridad de las doctoras francesas sobre las americanas.

El duelo se llevó á efecto con todas las formalidades que previenen los libros de caballería.

Hé aquí, según dice un periódico un procedimiento sencillo para devolver el apresto á los sombreros:

En 100 litros de agua se disuelven 2 kilos 500 gramos de goma arábica ú otra cualquiera y de 500 á 800 gramos de sulfato de alúmina ú otra sustancia que impida la solubilidad de la goma; se añade una debil cantidad de carmin añil ó cualquier otra materia colorante capaz de apagar la brillantez de la preparación; esta puede obtenerse en frío ó en caliente.

Para aprestar los sombreros, se aplica el líquido resultante con esponja, pincel ó cepillo suave y se deja secar, y si no basta una capa, se dan dos ó más.

Este apresto dá á los sombreros una gran resistencia que se opone á la deformación y resiste la lluvia.

**Escollos marítimos.**—En un artículo del señor Terreros, delineador constructor de la carta de la dirección de Hidrografía, se lee lo siguiente acerca de las costas de la provincia de Cádiz:

«Hacia el estrecho de Gibraltar se encuentran escollos en donde ocurren con frecuencia naufragios siendo los más temibles los bajos de la Aceitera Piedra verde y banco del Oeste, al Poniente de Tarifa; y el bajo de la Perla, al Sur de Punta Carnero, á la entrada de la bahía de Algeciras, en donde se han perdido casi tantos buques como años en los últimos diez y siete transcurridos. Boyas silbadoras en estos peligros y una valiza luminosa en la Perla podrian evitar muchos siniestros marítimos.»

La acreditada revista quincenal *La Higiene para todos*, dá á sus lectores los siguientes consejos para la quincena.

La primavera se inicia en el presente año con un tiempo sumamente vario, que se traduce por alternativas de sol ardoroso y bochorno, que promueve el sudor en los días claros; y atmósfera fría y desagradable en los días cubiertos, que son los mas.

La niebla espesa y baja, rastrea de continuo sobre la capital y envuelto á las montañas inmediatas, haciendo la desesperación de los reumáticos, que, gracias á este índice exagerado de humedad que disfrutamos, no logran momento de reposo.

Merced á este continuo cambio en la temperatura, abundan también, que es una bendición, los resfriados, y en general, toda suerte de efectos catarrales.

De aquí surge, naturalmente, una indicación: ser cauto en aligerar el abrigo y respetar la ropa de uso interno.

En cuanto al régimen, lo mejor y mas higiénico que podemos recomendarle al lector (si no tiene impedimento ó achaque que se oponga), es la observancia de las prácticas cuaresmales, previosora y discretamente establecidas por la Iglesia en esta época del año.

En efecto: la presente estación, mirando el asunto desde su punto de vista meramente higiénico, exige una reducción en la cantidad y hasta en la calidad de los alimentos. El uso de las verduras y de las carnes blancas (pescados) es de suma oportunidad.

Sin suprimirlas en absoluto, importa también disminuir el índice de las bebidas estimulantes, y entre ellas, las alcohólicas. En su lugar, pueden emplearse con moderación las atemperaturas, como, por ejemplo, las orchatas de arroz, chufa, almendras y las bebidas acidulas (naranjadas, limonadas, el agraz, etc.)

Si se sale á la hora del sol, conviene no recibirlo de lleno estando parado.

Se recomiendan los baños generales.

El doctor D.... es un hombre muy fino y atento.

Días atrás fué llamado para que asistiera á un anciano, á quien daban por muerto sus parientes.

Estos, al abandonar el cuarto, rodearon al médico pidiéndole noticias del enfermo.

—Señores—dijo el Esculapio,—no quisiera ver ave de mal agüero, pero me veo precisado á declarar, que, por esta vez, el paciente está fuera de peligro.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 5 á las 1'30 m.

El recuento de votos ha sido pausado á causa de la tardanza de los despachos de provincias.

Asegúrase que han triunfado los Sres. Castelar, Muro, Gil Berges, Azcárate y Baselga.

Madrid 5 á las 10'15 m.

Un telegrama del Director de la *Cronica de Huesca* dice que Castelar ha triunfado merced á la presión oficial, á las corrupciones y al apoyo de los fusionistas.

Madrid 5 á las 10 9 m.

En el Consejo de Ministros se ha hecho el resumen de las elecciones y se ha tratado del proyecto de reforma del decreto de 1884 sobre provisión de plazas de magistrados, jueces y fiscales por medio de espedientes.

En Oviedo ha triunfado el señor Celleruelo contra los Sres. Pedregal y Pidal. En Badajoz el Sr. Baselga ha obtenido 596 votos y el Sr. Salmerón 232.

Telegrafian de Roma que el pretendiente D. Carlos ha levantado un empréstito de un millón de francos bajo la garantía de los bienes de su esposa Doña Margarita.

Madrid 5 á las 10 m.

*El Globo* refiriéndose á los zorristas y federales coaigados dice: que en la restauracion, Castelar ha sido calificado de republicano disfrazado porque acudia á la lucha ¿A qué cambio tan brusco? Si desde 1876 todos los republicanos hubiesen luchado otra seria la suerte de la república.

*El Resumen* dice que Cánovas arrojó la pelota á Sagasta y éste la arrojará á Cánovas pudiendo suceder que se interpusiere alguien que cogiendo la pelota des aratara sus planes.

Madrid 5 á las 10'15 m.

*El Globo* publica un telegrama de Huesca diciendo que muchos seminaristas, beatos y beatos y socios de la congregacion de San Vicente de Paul reclutaron en sus domicilios á los electores á favor de la candidatura zorrista.

Madrid 5 á las 11'30 m.

Dícese que los republicanos obsequiaron con una serenata al Sr. Salmeron.

Los insurrectos han derrotado á las tropas del Sultán y Francia ha tomado medidas en la frontera marroquí.

Madrid 5 á las 11'30 m.

Asegúrase que han triunfado 61 ortodoxos, 26 republicanos de todos matices, 15 romeristas, 10 izquierdistas y 2 carlistas.

Madrid 5 á las 11'30 m.

Se han reunido el Sr. Romero Robledo con el Directorio de la Izquierda. Es probable una inteligencia política.

Don Carlos ha regresado á Venecia.

Madrid 5 á las 9'30 n.

El Sr. Guzman Blanco ha sido elegido Presidente de la República de Venezuela.

Anoche en Paris se verificó una nueva reunión de anarquistas protestando contra las presiones de los periodistas, de Decazeville.

Madrid 5 á las 11'30 n.

*El Progreso* dice: que la minoría republicana puede difundir por el país la incesante propaganda demostrando que la monarquía es incompatible con la libertad. Hasta que se abran por completo las vías legales, los republicanos no deben renunciar á los procedimientos de fuerza.

Mencheta.

# ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

## ESTABLECIMIENTO BANQUÉ.

**¡MÚSICA!** La prueba de que esta casa la vende á precios *sin competencia* (conforme venimos anunciando tiempo ha) la tienen todas las personas que de ella se sirven y podrán convencerse de ello las que la honren visitándola en lo sucesivo.

**OFRECEMOS DESCUENTOS HASTA EL 90 POR CIENTO!!!**

**¡PIANOS!** ¿Quién no conoce el brillante éxito alcanzado por esta casa en el primer año de dedicarse al negocio de pianos verificando un número de ventas muy superior á otra alguna?

Representamos los *Ronich* que han merecido una aceptación Europea y cuyos resultados son ya conocidos en ésta. Los *Kaps de Dresden* y de reputación Universal, cuya representación exclusiva hemos podido conseguir solo á costa de muchos esfuerzos y salvando muchas dificultades, tal es la solicitud que tienen estos magníficos pianos. Los *Steinway de New-York*; los *Mejores del Mundo* segun el testimonio de Rubinstein, Liszi, Wagner, Jaei y otros célebres pianistas. Los *Dobrawolski y Chassaigne*, ó sean los más económicos que se conocen, dada su esmerada construcción é inmejorables resultados.

También somos *únicos representantes* de Bernareggi Gassó y C.<sup>a</sup> con títulos de la casa que lo acreditan. Ofrecemos desde nuestra instalación, la exhibición del certificado de origen de nuestros pianos extranjeros, para que así puedan nuestros favorecidos convencerse de que son de legítima procedencia.

**¡INSTRUMENTOS!** para bandas y orquestas, de los más acreditados fabricantes nacionales y extranjeros á precios sin rival. Toda clase de accesorios para dichos instrumentos.

Agradecemos á los señores compradores visiten antes otros establecimientos pues así podrán convencerse más, de las inmensas ventajas que ofrecemos

## ESTABLECIMIENTO BANQUÉ.

Tras los almacenes de máquinas para coser

36, ODON-COLOM, 36.

## MUSICA

(SIN COMPETENCIA.)

Hasta el 80 por 100 de rebaja.

**Aristones.—Acordones.—Armoniums y otros instrumentos.**

*Pianos Hardt de Stuttgart.*

Los incompatibles en su clase y con 50 duros de rebaja sobre su precio, los de Gavean y Pleyel, Bernareggi, Lerg, é Yzabal.

Único representante en las Baleares, Casa Perelló, Union 49.

Nota.—Esta casa expedirá á los Sros. Compradores el certificado de origen de todos los Pianos. 3-1

## BIBLIOTECA MUSICAL

DE

**RICARDO CORTES.**

5.—Jovellanos.—5.

Gran baratura de Música de todas clases y de todas ediciones, á los descuentos siguientes:

Música de Edición Ricordi y Lucca de Milan.

Marcada por precio fuerte, al 75 p<sup>o</sup> de descuento, esto es lo que marca Pesetas por Reales.

Las mismas Ediciones marcadas precio fijo ó neto de 40 p<sup>o</sup> de descuento.

Las mismas ediciones económicas 25 p<sup>o</sup>.

Edición Peters 25 p<sup>o</sup>.

Y de todas las demás ediciones desde el 20 al 95 p<sup>o</sup>.

Instrumentos para Bandas, de la acreditada Fábrica de Fernando Roth de Milan, descuento del 25 p<sup>o</sup> con el catálogo á la vista.

Violines, desde el ínfimo precio de 45 Pesetas uno en adelante.

**Competencia sin igual.**

5.—Jovellanos.—5.

## APARATOS ELÉCTRICOS

ILDEFONSO SIERRA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para-rayos de edificios y tubos acústicos. Instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Manual y catálogo ilustrado con 130 clichés y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos, para-rayos y teléfonos, por el constructor de aparatos eléctricos D. Ildefonso Sierra. Precio en Madrid, 2 ptas. en provincias, 2'50, franco de porte.

LOBO, 8, DUPLICADO, MADRID.

## PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.



UNA VERDAD.

**¡¡Por 12 reales!!**

Una cartera de sobremesa.  
Una remilla papel.  
Una caja sobres.  
Una barra lacre.  
Un portaplumas.  
Una docena plumas.  
Un lapicero.  
Un juego naipes.  
Un id. carpetas.  
Un juguete para niños.  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

## Al Público.

En la plaza de San Antonio núm. 30 se vende farrage, obligándose á llevarlo gratis á domicilio al que compre desde un real vellon en adelante. 45-43

## LA ALFOMBRERA.

A tenor de lo prevenido en el artículo 18 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los accionistas de la misma, á Junta general ordinaria para el día 16 de este mes á las doce; á fin de someter á su examen y aprobación el Balance del ejercicio de 1885 á 1886, y proceder á la elección de dos vocales de la Junta Directiva.

Para asistir á dicha junta deberán los accionistas depositar previamente sus acciones en Secretaria, y recoger la correspondiente papeleta de asistencia.

Palma 4.º de Abril de 1886.—P. A. de la J. D.—El vocal secretario, Gregorio Vicens.

**TINTA** sin sellar para aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fátio traducido por Joaquin Fiol y Bauza. Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la imprenta de este periódico.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

## COMEDIAS.

EN MALLORQUIN

ESCRITAS POR UN

PAYÉS DE ANDRAITX.

Es sereno d' es barrio, pesa en un acto y en vers, 2 reales.

El pancaritat de S' Arracó, pesa en un acto y en vers, 2 reales.

Sa revolució d' un poble, pesa en tres actos y cuatro cuadros en vers, 2 reales.

Es torrè d' es cap d' es llebeix comedi en tres actos y en vers 4 reales.

Es Sógre y s' nóre ó es tres compañeros pesa en un acto en prosa y vers 2 reales.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

También se hallan en la misma librería otras varias obras en mallorquin y castellano de diferentes autores y una variada colección de sainetes y romances.

Palma Imp. de Bartolomé Rotger  
San Pedro Nolasco 7.